

la adoptó y modificó de acuerdo a sus conveniencias; de él pasó a la *Crónica Najerense*, al *Chronicon Mundi* de Lucas de Tuy, y traducida de éste, a la *Crónica General* de Alfonso el Sabio.

La importancia y novedad de los resultados a que llega V. de P. hacen que se pueda afirmar con certeza que su monografía es la más segura visión de este debatido problema de la historia de la Iglesia española de la Edad Media.

GUILLERMO L. GUITARTE

JULIO GONZÁLEZ: *Repoblación de la Extremadura leonesa; Hispania*, XI, 1943, págs. 195-273.

Se estudia en esta monografía la repoblación de la Extremadura leonesa: de Salamanca, Alba de Tormes, Ciudad Rodrigo, Ledesma, Tierra de Castell Rodrigo y Sierra, cuyos primeros intentos se hicieron en el siglo IX, bajo Ordoño I, para tomar forma definitiva con Alfonso VI, quien encomendó la tarea a su yerno, el conde don Ramón.

No enumera simplemente el señor Julio González los distintos y sucesivos hechos de esta repoblación, sino que también se interesa por las gentes que, provenientes de distintas regiones, acudieron a ella, por los repartos de las tierras, la organización de las mismas, etc. Todo esto en forma minuciosa y apoyándose siempre en el testimonio de numerosos documentos.

Es el rey quien la dispone y ordena: "delimita previamente y en líneas generales la extensión del alfoz del nuevo concejo, tomando con destino a los pobladores el terreno correspondiente y necesario". Luego se asigna una parte de la tierra para su propiedad. Hecho esto, y ausente el rey, queda el concejo, quien "ultima los detalles y organiza" y cuya jurisdicción alcanza no sólo a la ciudad, sino también a su alfoz.

Se ocupa, asimismo, el autor del trazado, "trazado que está íntimamente ligado al carácter con que surge", de la producción, especialmente agrícola y ganadera, y de los elementos que han caracterizado a la ciudad de Salamanca, brindándonos una prolija noticia de ellos. La situación estratégica, el mercado, los señores laicos, el concejo, la catedral, los caballeros bien heredados, las órdenes militares y religiosas y la Universidad, son para él algunos de los muchos factores que la han llevado a ocupar un lugar de preeminencia en la región.

Se insertan, al final del estudio, una completa lista de los Tenentes de Salamanca por el Rey en los años de que hay memoria, y de los jueces de la ciudad, para terminar con una enumeración de las principales fuentes para el estudio del plano de Salamanca en el siglo XIII.

GEORGINA LANÚS

*Cuadernos de Estudios Gallegos*, I y II. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Instituto Padre Sarmiento; Santiago de Compostela, 1944.

Los *Cuadernos de Estudios Gallegos* han sido creados, de acuerdo con lo expresado en su primer número, para reunir trabajos, monografías, documentos e informaciones útiles de historia, filología, arqueología y etnografía gallega, y además una nutrida bibliografía sistematizada de obras publicadas en Galicia.

Iniciase el primer número con un interesante estudio sobre las fortalezas o castros prerromanos. Bouza Brey, su autor, conocedor profundo de la región, realiza un examen detallado de los numerosos castros de Galicia y de las piezas arqueológicas halladas en el interior o en los alrededores de los mismos, aprovechando las exploraciones realizadas antes de 1936 por el profesor Antonio Fraguas y alumnos del Instituto Estradense. Numerosas láminas y dibujos ilustran el texto.

Dos capiteles y una losa marmórea hallados en el monasterio de San Payo, originan un interesante trabajo titulado "Un nuevo relieve compostelano", cuyo autor es Jesús Garro García. La visita a una finca le permiten hallar una serie de piezas semejantes a aquéllas, y además, notas y escrituras referentes a esa finca, que el autor estudia minuciosamente. Dos láminas permiten conocer esos relieves.

Manuel Chamoso Lamas se interesa por la extraordinaria actividad constructiva desarrollada en Santiago de Compostela, especialmente en el último tercio del siglo XVII. El trabajo se titula "El Pórtico Real de la Quintana de la Catedral de Santiago", y lo ilustran tres láminas.

"Observaciones sobre la Toponimia Gallega", de A. Moralejo Laso, es el trabajo que sigue; su autor lo considera como "elementales observaciones sobre la toponimia gallega"; sin embargo, es valioso por los numerosos datos que presenta.

Enrique F. Villamil realiza en "La Preceptoría y Estudios de Pontevedra a través de cuatro siglos" un estudio pleno de erudición sobre